

DKV e.V. ✉ Postfach 0420 ✉ 30004 Hannover

Bundesministerium für Wirtschaft und Klimaschutz

Herrn Dr. Robert Habeck, MdB

Scharnhorststraße 34-37

10115 Berlin

Hannover, 4. Oktober 2022

Brandbrief Kältemittel

Sehr geehrter Herr Minister,

in Deutschland werden zurzeit ca. 1 Millionen Wärmepumpen und ca. 2,5 Millionen gewerbliche und industrielle Kältemaschinen und Klimaanlage betrieben. Alle benötigen zum Betrieb sogenannte „Kältemittel“. Seit Frühjahr 2022 ist bekannt, dass die EU im Rahmen einer Verordnungs-Novellierung¹ den 2015 beschlossenen Ausstieg aus den bisher verwendeten Kältemitteln drastisch beschleunigen will. Für Industrie und Gewerbe sowie für alle Endverbraucher hätte dies unabsehbare und z. T. dramatische Konsequenzen:

- Die Wärmepumpen-Ziele der Bundesregierung wären gefährdet.
- Die Lebensmittel-Kühlketten könnten unterbrochen werden, und kritische Infrastruktur (wie Blutbanken, Serverräume ...) wäre von einem Ausfall der Kälteversorgung ebenfalls betroffen.
- Betreiber würden illegal importierte Kältemittel zum Weiterbetrieb ihrer Anlagen einsetzen.

Die beteiligten Branchen hatten sich aufgrund einer EU-Verordnung von 2015 darauf eingestellt, bis 2030 einen geordneten Ausstieg aus den bisherigen Kältemitteln zu organisieren. Durch die geplante Beschleunigung wird dies torpediert. Zudem müssten bei dessen Umsetzung wertvolle und langlebige Kälteanlagen innerhalb kürzester Zeit entsorgt und durch neue ersetzt werden. Doch dazu reichen die Kapazitäten der Komponenten-Hersteller und die erforderlichen Fachkräfte nicht aus. Auch für die Treibhausgas-Emissionen wirkt sich ein nicht geordneter Ausstieg eher ungünstig aus.

Angesichts der auf vielen Ebenen dramatischen Situation bittet der DKV e. V.² um ein Gespräch mit Vertretern der zuständigen Fachabteilung in Ihrem Hause. Wir möchten dabei über eine Vielzahl von Detailproblemen und deren wirtschaftliche und soziale Folgen informieren und mögliche Lösungen vorschlagen.

Mit freundlichen Grüßen
DKV e.V.



Dr.-Ing. Holger Neumann
Vorsitzender

¹ VERORDNUNG DES EUROPÄISCHEN PARLAMENTS UND DES RATES über fluorierte Treibhausgase, zur Änderung der Richtlinie (EU) 2019/1937 und zur Aufhebung der Verordnung (EU) Nr. 517/2014

² Der DKV e. V. ist der einzige deutsche technisch-wissenschaftliche Verein für den Bereich der Kälte-, Klima- und Wärmepumpentechnik. Er wurde 1909 in Berlin gegründet, ist gemeinnützig und hat derzeit über 1.500 Mitglieder im In- und Ausland. Der Verein ist das technisch-wissenschaftliche Forum für die gesamte Branche.